



Probabilidad de Precipitación

25 %

Vientos

9

Km/h

Matutino de Circulación Nacional Fundado el 19 de Marzo de 1919

domingo 26 de octubre de 2025 Año: 107 No. 34.155 Edición de 28 páginas





## XXIII Entrada Universitaria de Oruro: Un derroche de cultura y alegría



**DIVISIÓN PROFESIONAL** 

GV San José recibe a Oriente Petrolero en duelo clave por el grupo "C"



Iglesia Colonial "San Miguel de Challacota" recibe Emblema Azul de la Unesco

Pág. A4

Alcaldía suspende Concurso Nacional de Artes Plásticas por este año

Pág. A8

Paz llama a "meditar" a quienes se oponen a la cooperación internacional contra el crimen

Pág. A3

Paz resta importancia al anuncio de suspensión de membresía en ALBA

Pág. A2

### SUPLEMENTO POLICIAL

Justicia estadounidense condena a exjefe antidrogas boliviano por conspiración y tráfico de cocaína



## Lara reafirma su compromiso contra la corrupción y el desvío de recursos



El vicepresidente electo Edman Lara /RR.SS.

#### LA PATRIA

l vicepresidente electo Edman Lara ratificó su compromiso de combatir la corrupción y desmintió a quienes buscan minimizar su rol en la futura administración, asegurando que no será "la quinta rueda de la llanta del coche".

A través de su cuenta de X, Lara reafirmó su voluntad de "luchar contra la corrupción" y "romper con ese sistema corrupto". El vicepresidente electo defendió su posición y atribuciones, subrayando que la Constitución le otorga responsabilidades claras, más allá del escepticismo de "algunos" sectores.

Lara enfatizó que su gestión estará marcada por la tolerancia cero a las irregularidades. El excapitán de la Policía elevó el tono de su advertencia a los funcionarios públicos, prometiendo una respuesta drástica contra el desvío

la mano al dinero del pueblo, le pico las manos. No voy a permitir corrupción de ningún lado, de ningún tipo", sentenció Lara, destacando que el dinero del pueblo es "sagrado".

El vicepresidente electo instó a la ciudadanía a no dejarlo solo en esta batalla, apelando a la obligación de "denunciar v combatir la corrupción" que recae sobre todo boliviano. Además, se comprometió a ser transparente y mantener informada a la población.

"Les voy a tener al tanto de todo y les voy a informar públicamente cuando alguien quiera hacer las cosas mal, porque primero está la patria", insistió.

Lara también aprovechó para aplaudir la denuncia hecha por el presidente electo Rodrigo Paz contra una persona que usó su nombre para obtener beneficios económicos en plena campaña, subrayando su postura en contra del "Aquel que le meta uso indebido del poder.

## Paz resta importancia al anuncio de suspensión de membresía en ALBA

l presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz, restó importancia al anuncio de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) de suspender la membresía del país en el bloque una vez que asuma el nuevo gobierno el 8 de noviembre.

Consultado sobre la decisión de la alianza, Paz fue categórico, sugiriendo la irrelevancia del organismo para los intereses bolivianos.

"¿Qué puedo decir? ¿Cómo funciona el ALBA? No tengo ni idea, no sé si ganamos algo con el ALBA. Me tiene sin cuidado lo que pueda decir el ALBA, si eso significa limitar mi capacidad de construir un mejor país para todos los bolivianos", declaró Paz este sábado en Santa Cruz, previo a una reunión con el sector productivo y empresarial.

El presidente electo enfatizó que no será el ALBA quien decida el camino de la política exterior boliviana ni lo que es mejor para los ciudadanos del país.



Rodrigo Paz resta importancia al ALBA /APG

La suspensión de Bolivia por parte del ALBA, bloque fundado en 2004 por Hugo Chávez (Venezuela) y Fidel Castro (Cuba) e integrado por países como Nicaragua, Dominica y otros, fue formalizada el viernes 24 de octubre de 2025.

La alianza justificó su decisión alegando una conducta "proimperialista, antilatinoamericana y colonialista" del futuro gobierno de Paz, en respuesta directa a sus recientes declaraciones sobre los regímenes de Cuba, Venezuela y Nicaragua.

Días atrás, Paz adelantó que no invitará a los mandatarios de esos tres países a su ceremonia de posesión, insistiendo en que su gobierno establecerá relaciones internacionales con naciones que "impulsen la democracia".

Respecto a Venezuela, Paz declaró: "Asumo que, a futuro, nuestras relaciones (serán) dentro del marco de respeto, pero está claro que yo voy a tener una relación con países donde consideremos como Gobierno que tengan la democracia como un principio".

El presidente electo ha sido enfático en su intención de que Bolivia "vuelva a integrarse al mundo". A pesar de la suspensión, el ALBA aclaró que mantendrá los "vínculos permanentes, afectivos y solidarios que mantenemos con el pueblo boliviano, con el cual seguiremos trabajando y acompañando en su desarrollo y bienestar". Bolivia, bajo el gobierno de Evo Morales, fue el tercer país en sumarse al bloque.

## TSE adelanta entrega de credenciales presidenciales para facilitar viaje a Estados Unidos

LA PATRIA

l Tribunal Supremo Electoral (TSE) aprobó la solicitud del presidente electo Rodrigo Paz Pereira para adelantar la entrega de sus credenciales presidenciales al lunes 3 de noviembre, en lugar de la fecha original del 5 de noviembre. El cambio obedece a la agenda del mandatario electo, que incluye un viaje a Estados Unidos para continuar gestiones relacionadas con el suministro de combustibles.

El vocal del TSE Tahuichi Tahuichi informó que la Sala Plena accedió al requerimiento de Paz, quien argumentó que el



El TSE modificó la fecha de entrega de credenciales /APG

tema de los combustibles es prioritario para el país.

Tahuichi precisó que el proceso de entrega de credenciales se realizará en dos actos diferenciados. El primero se llevará a cabo el miércoles 29 de octubre en el Real Plaza Hotel. A partir de las 9:35 horas se entregarán credenciales a los 367 legisladores titulares (senadores, diputados y supraestatales). Por la tarde, desde las 15:00 horas, se procederá a la entrega a los suplentes.

El segundo acto, enfocado en el presidente electo Rodrigo Paz y el vicepresidente electo Edman Lara, se desarrollará

el lunes 3 de noviembre. El horario exacto del evento aún está pendiente de confirmación.

Este ajuste en el calendario permitirá al presidente electo cumplir con sus compromisos internacionales, enfocados en buscar soluciones a la crisis de carburantes.

Según el cronograma electoral, la nueva Asamblea Legislativa Plurinacional debe instalarse antes del 8 de noviembre para elegir sus directivas y organizar el acto de Transmisión de Mando Presidencial, en el que Luis Arce Catacora entregará el cargo a Rodrigo Paz Pereira.

Cotizaciones gentileza de:



2da.	
QUINCENA	
OCTUBRE	

ESTAÑO	
L.F. \$us.	
16,48	

	PLOMO	
Г	L.F. \$us.	
	0,89	















COTIZACIÓN DEL DÓLAR VENTA COMPRA

## Paz Ilama a "meditar" a quienes se oponen a la cooperación internacional contra el crimen

l presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz, envió un contundente mensaje a quienes se oponen a la cooperación internacional en la lucha contra el narcotráfico y otros ilícitos, y aseguró que los detractores deberán meditar sobre su situación en el país.

Esta afirmación se enmarca en críticas surgidas de sectores masistas v del expresidente Evo Morales sobre el posible retorno de la DEA (Administración para el Control de Drogas de Estados Unidos).

Durante una conferencia de prensa ofrecida tras reunirse con representantes del sector productivo y empresarial en Santa Cruz, Paz afirmó que quienes se opongan a la transparencia y la justicia deberán "meditar claramente cuál es su situación en Bolivia".

'Nadie le debe tener temor a aquellas instituciones de orden internacional que quieran cooperar con Bolivia de diversos países (...).

tendrá que meditar claramente cuál es su situación en Bolivia porque aguí se tiene que aplicar la justicia, la transparencia y la lucha contra los ilícitos", sentenció Paz.

La declaración del presidente electo responde directamente a los recientes comentarios de Evo Morales, quien el jueves 23 de octubre solicitó a través de su cuenta de X que Paz convocara a un referéndum nacional para consultar a la población sobre la cooperación de Estados Unidos en el país. El exmandatario y sus seguidores han expresado su rechazo específicamente sobre el potencial retorno de la DEA, que fue expulsada de Bolivia en 2008 durante su gobierno.

Paz enfatizó que la cooperación contra los ilícitos no solo provendrá de Estados Unidos, sino también de países vecinos.

"El que quiera defender la corrupción o que le tenga temor a las instituciones que vienen o nuestras



Rodrigo Paz durante la jornada de sábado /APG

instituciones que van a transparentar la forma de convivencia entre bolivianos, que defiendan su corrupción, nosotros vamos a luchar contra todo tipo de corrupción", agregó el presidente electo.

El pronunciamiento de Paz subraya la intención de su futuro gobierno de restablecer o fortalecer los lazos de cooperación internacional en materia de seguridad y lucha contra el crimen organizado, marcando una clara diferencia con las políticas del Movimiento al Socialismo (MAS) y la postura del expresidente Morales respecto a la presencia de agencias internacionales.

### Policía investiga posible secuestro o asesinato de "El Colla" tras amenaza de Marset

LA PATRIA

a Policía de Santa Cruz ha activado unidades de inteligencia para investigar el posible secuestro o asesinato de Ivar García, alias 'El Colla', cuya ubicación se desconoce, según confirmó el comandante departamental, Raúl Rojas. Esta acción policial se produce apenas dos días después de que el narcotraficante uruguayo Sebastián Marset difundiera un video amenazando directamente a García por supuestamente revelar su paradero en Bolivia.

Alias 'El Colla' ha sido señalado como presunto testaferro de Marset, con quien mantenía una estrecha relación de amistad hasta 2023, siendo visto incluso en viajes al exterior.

El jefe policial Raúl Rojas declaró que la información sobre la desaparición de García llegó a la institución "a través de medios y redes sociales, sobre que este señor, alias 'El Colla', había sido secuestrado o asesinado".

La escalada de tensión se intensificó el iueves, cuando Marset hizo circular un video en el que aparece acompañado de varios hombres armados y encapuchados, portando distintivos del temido Primer Comando de la Capital (PCC), una



El Colla, era considerado uno de los hombres fuertes de Marset / RR.SS.

criminal brasileña. En el video, el narco uruguayo lanzó una amenaza directa contra García. La desaparición de 'El

poderosa organización

Colla' se enmarca en la investigación en curso por el secuestro de su expareja y madre de su hija, junto a su chofer, denunciado el pasado 18 de octubre.

Ese día, 'El Colla' publicó un video asegurando que el autor del doble secuestro era Marset, de quien afirmó viviría en la exclusiva zona del Urubó, en Santa Cruz de la Sierra, bajo la presunta protección de altos jefes de la Policía. García indicó que el secuestro era una venganza por una videollamada anterior donde Marset lo amenazó culpándolo de haber revelado su ubicación.

Por su parte, el ministro de Gobierno, Roberto Ríos, informó que la defensa de Ivar García presentó un memorial solicitando que sea acogido como testigo protegido, si bien la determinación final recae sobre la Fiscalía. El abogado de 'El Colla', Silvestre Ibáñez, confirmó esta solicitud y pidió medidas de protección para su cliente y su familia.

Marset, buscado en 195 países por notificación roja de Interpol, logró fugarse de Bolivia en julio de 2023, alegando haber sido alertado por efectivos policiales. Un año después, en septiembre de 2024, 'El Colla' ya había sido víctima de un atentado con cinco disparos, hecho que también fue atribuido al narcotraficante uruguayo.

### Parlamentarios advierten riesgo de "narcoterrorismo" tras video de Marset

a reaparición en un video del narcotraficante uruguayo Sebastián Marset, rodeado de hombres encapuchados y armados, ha encendido las alarmas en el ámbito político boliviano, donde parlamentarios de diversas bancadas califican su actitud como una amenaza de "narcoterrorismo" contra la seguridad del Estado.

En el video, cuya veracidad preliminar fue estimada en un 89% por el Ministerio de Gobierno, Marset afirma estar preparado para hacer "guerra con el que sea", incluso contra la Policía, y se jacta de poder moverse libremente entre Paraguay, Bolivia y Colombia.

La diputada Marina Morales de Comunidad Ciudadana (CC) expresó su profunda preocupación. "Si es verídico el video, claro que es narcoterrorista (Marset) v está amenazando no solamente a nuestras instituciones, está amenazando a nuestro Estado", sentenció.

Morales agregó que el grupo de Marset ya no es un conjunto "corriente normal de narcotraficantes", sugiriendo la necesidad de que intervenga un grupo de élite de seguridad estatal para neutralizar a estos "grupos armados".

En la misma línea, la senadora Silvia Salame (CC) calificó la actitud del uruguayo como de "terrorismo", al realizar graves amenazas al Estado boliviano y al dar a entender que tiene la capacidad de entrar y salir del país a su voluntad. Salame sugirió que el Ministerio Público debe emitir de oficio un mandamiento y solicitar apoyo urgente de la Interpol, ante la posibilidad de que Marset cuente con un "ejército" que pudiera realizar una "invasión".

Desde la bancada "evista", el diputado Renán Cabezas se sumó a las preocupaciones, manifestando que el Gobierno debería priorizar la captura de Marset, dado que esta-



Sebastián Marset, rodeado por encapuchados /UNITEL

ría conformando un grupo irregular "guerrillero con armamentos". Cabezas hizo un llamado a las autoridades a garantizar la seguridad del Estado ante un narcotráfico que solo trae "dolor y luto".

El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, confirmó este viernes que la Policía Boliviana, a través de sus peritos y analistas, se encuentra realizando un "análisis milimétrico" del video para determinar su autenticidad y dar con la ubicación del lugar de grabación.

El viceministro Jhonny Aguilera adelantó un dato crucial a Red Uno: "Nosotros como ministerio de Gobierno hemos realizado un estudio v efectivamente hemos encontrado un 89% de veracidad en este estudio partiendo no solo de la conducta morfológica del individuo, sino también del estudio de las voces".

El Gobierno, que también coordina la investigación con otros países de la región debido al carácter transnacional de los ilícitos, espera obtener resultados definitivos en las próximas horas o días. Marset, prófugo de la justicia, es buscado internacionalmente y cuenta con tres notificaciones rojas de Interpol.

## Iglesia Colonial "San Miguel de Challacota" recibe Emblema Azul de la Unesco



Autoridades fueron recibidas por los comunarios de la Marka Challacota /LA PATRIA- KATERINNE MACHACA NINA



Al interior de la iglesia San Miguel de Challacota se realizó una misa /LA PATRIA- KATERINNE MACHACA NINA



Mesa en agradecimiento a la Pachamama /LA PATRIA- KATERINNE

### LA PATRIA

a iglesia colonial San Miguel La iglesia coloniai can magaride Challacota recibió el Emblema Azul de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), un reconocimiento internacional a su valor como Patrimonio Cultural Material Inmueble del Estado Plurinacional de Bolivia, el 24 de octubre.

El mayordomo de la Taypi Marka de Challacota, Santos Felipe Sánchez Aguilar y autoridades locales participaron en la ceremonia, destacando la importancia de la restauración del monumento y su potencial para el turismo y la cultura.

Este sería un objetivo claro: la restauración, que se ponga en buenas condiciones para así promover la iglesia en diferentes eventos, ya sea el turismo, eventos culturales y patronales, valorando y rescatando este emblema.

El embajador del Turismo del Bicentenario de Bolivia, Alejandro Taborga, enfatizó que "nos reúne un hecho trascendental: la entrega del Emblema Azul de la Unesco a la iglesia colonial San Miguel de Challacota, símbolo de reconocimiento internacional a su valor como Patrimonio Cultural Material Inmueble del Estado Plurinacional de Bolivia, declarado mediante la Lev Nacional Nº 1277 del 10 de febrero de 2020".

Contó la historia de la iglesia, que más que un templo, es un testimonio vivo de la historia.

La iglesia fue construida 1563, reconstruida en 1600, y nuevamente erigida por los Padres Agustinos en 1723. Su arquitectura renacentista, de una sola nave en cruz latina, y su edificación sobre un antiguo cementerio prehispánico, representan el encuentro entre dos mundos: el espiritual legado andino y la fe traída por los misioneros.

El conjunto arquitectónico, que incluye su capilla exterior, muro atrial, atrio e ingreso principal, guarda siglos de devoción, arte y resistencia cultural. Cada piedra y mural en su interior son testigos del paso del tiempo y de la fe de genera-



Emblema azul que recibió la iglesia San Miguel de Challacota /LA PATRIA- KATERINNE MACHACA NINA

ciones que han mantenido viva la identidad local.

Taborga también mencionó que "hoy, con el Emblema Azul, la Unesco no solo reconoce la belleza y antigüedad de este templo, sino también el compromiso de la comunidad y del Estado boliviano por preservar y proteger el patrimonio cultural".

La Marka Challacota, parte del municipio de Salinas de Garci Mendoza, se destaca por su herencia histórica y su potencial productivo en camélidos, así como por su creciente turismo comunitario, que abre las puertas del desarrollo sostenible, donde el patrimonio, la cultura y la economía caminan de la mano. Mediante estos reconocimientos, la Marka Challacota comenzará una nueva etapa de explotación turística.

Están convencidos de que el turismo es desarrollo, es símbolo de unidad, orgullo y esperanza.

La iglesia Colonial San Miguel de Challacota no es solo una obra del pasado: es un puente hacia el futuro, una muestra de que la grandeza de los pueblos se construye sobre la memoria, el respeto y el amor por lo nuestro.

Leonardo Rudy Itamari Paredez explicó que "el Emblema Azul se refiere principalmente al Escudo Azul, un símbolo internacional para proteger el patrimonio cultural v natural en caso de conflicto armado o desastre".

Este emblema marca sitios importantes para la humanidad que reciben protección especial, es otorgado por organismos como la Unesco (organización de la que también se desprende la protección del emblemático escudo de las Naciones Unidas) que marca sitios de gran valor para la humanidad, como el Colegio Nacional "Simón Bolívar" en Oruro, con el fin de que reciban protección especial, y ahora la iglesia Colonial San Miguel de Challacota.

Las Naciones Unidas utilizan un color "azul ONU" en su identidad visual v su emblema, que simboliza la paz, serenidad y justicia.

Sus características y función del Emblema Azul (Escudo Azul) son símbolo de protección, indica que un sitio cultural o natural está bajo protección internacional, de acuerdo con la Convención de La Haya de 1954. El propósito que tiene es el de identificar y salvaguardar el patrimonio cultural durante conflictos armados o desastres naturales.

Su identificación permite identificar bienes culturales importantes y evita su destrucción. Mientras su protección internacional se ejecuta a través de fuerzas armadas, policía y otras autoridades, y se busca prevenir ataques a sitios de valor.

Su asociación internacional es la organización "Escudo Azul" (The Blue Shield), una ONG Organización No Gubernamental, internacional que trabaja a nivel mundial en la protección del patrimonio cultural.

El secretario departamental de Cultura y Turismo del Gobierno Autonomo Departamental De Oruro (Gador), Fernando Lupa Pérez, indicó que "el día de hoy estamos visitando de manera independiente como un hijo de la Marka Challacota", resaltando que este reconocimiento fortalece el turismo.

Asi tambien enfatizó que este sería un encuentro histórico; el siguiente paso es gestionar la iglesia y continuar la resturacion de este templo colonial. Afirmó que van a elaborar un proyecto y se hará realidad, "el Emblema Azul es hoy un elemento más que refuerza nuestra Marka Challacota, pero también el templo".

Por lo otro lado el viceministro de Patrimonio e Industrias Culturales y Creativas Juan Carlos Cordero Nina que pertenece al Ministerio de Culturas, Descolonización y Despatriarcalización afirmó que "esta iglesia puede ser mejor gestionada desde la empresa privada, pero no lo dejaban hacerlo; pero ahora se logró con todo el esfuerzo que se tuvo".

"Vamos a defenderlo con todo rigor, la Marka Challacota ya cuenta como patrimonio cultural, no solo es la iglesia, sino también la cercanía que tienen al salar de Coipasa, las posibilidades de industrialización. Estamos durmiendo en una riqueza; no saben dónde están parados, pero estamos ahí para defenderlos", enfatizó Cordero.

Se realizó una ceremonia simbólica con el descubrimiento de una placa con las autoridades presentes.

Como parte de las tradiciones locales, se finalizó con una mesa en agradecimiento a la Pachamama y la K`oa correspondiente.

## XXIII Entrada Universitaria de Oruro: Un derroche de cultura y alegría

LA PATRIA

a ciudad vivió aver una jornada de color y tradición con la celebración de la XIII Entrada Universitaria, organizada por la Universidad Técnica de Oruro (UTO).

Desde las primeras horas de la mañana, las principales calles del centro se Îlenaron de danzas, música y la participación entusiasta de más de 70 conjuntos folklóricos, según el cronograma oficial.

La actividad comenzó



El colorido y alegría en las danzas marcan la Entrada Universitaria /LA PATRIA

con el ingreso solemne de la comitiva de autoridades universitarias, encabezada por el rector de la UTO, Augusto Medinaceli, quien destacó la masiva participación estudiantil y la importancia de mantener vivas las tradiciones culturales.

"Esta entrada es una muestra del compromiso de nuestra comunidad universitaria con la preservación y difusión de nuestra riqueza cultural", expresó Medinaceli.

La jornada luego prosiguió con el paso de universidades e institutos invitados.

Posteriormente una a una las facultades de la UTO hicieron su ingreso, mostrando las danzas propias del Carnaval de Ôruro, pero también otras que son parte del folklore boliviano.

### **INVITADOS**

Uno de los momentos más destacados fue la participación especial de una delegación de la etnia Esse Ejja, originaria de Puerto Salinas, municipio de Reyes, en el departamento del Beni. Esta comunidad indígena amazónica, recibió el aplauso de la gente y se apreció su danza y tradiciones.

### **OBSERVACIONES**

Si bien el colorido fue parte de la jornada, la población reclamó los vacíos o "baches" entre los conjuntos.



Universitarios protagonizan la colorida jornada /LA PATRIA

## Mural de la U. E. Guido Villagómez: arte como denuncia ambiental

LA PATRIA

a Unidad Educativa Guido Villagómez (Secundario) fue escenario de una jornada donde el arte se convirtió en herramienta de transformación social. El viernes 24 de octubre a las 09:00 horas, se presentó el proyecto "Manos de Barro Corazón de Montaña: arcilla que resiste, espacio que persiste", que culminó con la inauguración de un imponente mural cerámico colaborativo que se elaboró con apoyo del plantel docente y ahora se ve en el frontis del establecimiento.

La iniciativa fue ejecutada por Kaway Centro de Educación Libre y el Centro Cultural Catcarve (Casa Museo Cardozo Velásquez), bajo la coordinación de la artista visual y gestora cultural Wara Cardozo Velásquez. Durante dos meses, estudiantes de tercero a sexto de secundaria trabajaron en la creación del mural, que se erige como un testimonio de conciencia ambiental y compromiso social. Representantes de Broederlijk Delen - Bélgica, con sede en La Paz, apoyaron financieramente el



La artista junto con miembros de la unidad educativa /CEDIDA A LA PATRIA

proyecto y viajaron hasta Oruro para presenciar la entrega oficial, destacando la madurez y sensibilidad de los jóvenes en la defensa de su territorio.

El proceso no se limitó al taller de arte, sino que, estudiantes participaron en charlas sobre extractivismo y uso de inteligencia artificial para analizar la contaminación minera en el barrio San José, reflexionando sobre la necesidad de cumplir leyes como la N° 1615 para el tratamiento de las aguas ácidas de la mina San José, Además, la activista ambiental Gabriela Callahuara, de ECO YAKU, compartió su experiencia, motivando a los ióvenes a convertir la defensa del medioambiente en una forma de vida.

Como parte del proyecto, también se realizaron recorridos de campo para reconocer la flora del entorno, reforzando la conexión con la naturaleza y la cosmovisión andina. Un aspecto destacado fue la inclusión educativa: la Unidad Educativa Guido Villagómez cuenta con docentes integradores en Lengua de Señas Boliviana (LSB), y estudiantes con discapacidad auditiva participaron activamente, incorporando en el mural tres palabras en LSB: PRO-MESA, CUIDAR y AGUA.

El mural, compuesto por casi un centenar de placas de cerámica, representa una crónica visual del entorno. En su centro se observa la imagen de la Virgen de las Nieves, propuesta por los estudiantes como una analogía de la Pachamama, la mujer montaña que protege los recursos naturales. A su alrededor se plasman especies como el cóndor, el flamenco, la totora, el colibrí, el saltamontes y diversas plantas que reflejan la riqueza natural de Oruro.

Una de las escenas más conmovedoras muestra a un niño abrazando sus rodillas mientras en su espalda se observan mineros



Los estudiantes durante la elaboración de piezas del mural /CEDIDA A LA PATRIA

trabajando, acompañada de la frase "Contaminar es violencia", en alusión directa al peso del extractivismo. El mensaje final del mural interpela a los adultos sobre el legado que se deja a las nuevas generaciones:

"La riqueza que brota de la mina puede sostenernos por un tiempo, pero la contaminación que deja puede condenarnos para siempre".

La arcilla utilizada en la obra fue recolectada del lago Uru Uru, afectado por las aguas ácidas producto de la contaminación minera. Hov, ese mismo barro retorna al barrio San José convertido en arte. como una metáfora de resistencia y esperanza, recordando que los jóvenes de Oruro tienen las manos de barro, pero el corazón de montaña.



### **EDITORIAL**

## El combustible que impulsa a Bolivia

Que las decisiones se tomen

pensando en el país real: ese

que madruga para trabajar,

que soporta filas para cargar

combustible, que confía en

que el cambio no sea solo de

autoridades, sino de rumbo.

Que el combustible que

mueva a Bolivia sea, esta vez,

la confianza.

olivia atraviesa días decisivos. Mientras el gobierno Baliente promulga una ley corta para garantizar el abastecimiento de combustible, el presidente electo, Rodrigo Paz, se prepara para asumir el desafío de reactivar una economía que pide aire. En medio de la escasez de diésel y gasolina, ambos gobiernos coinciden, aunque desde márgenes distintos, en un propósito común: evitar que el país se detenga. Esa coincidencia, más que un gesto político, es una señal de madurez institucional que el país necesita preservar.

La "Ley Corta Excepcional y Transitoria", aprobada por

la Asamblea y lista para su promulgación, busca abrir las puertas a la importación de carburantes por el sector privado bajo supervisión estatal. Es una medida de emergencia, limitada a tres meses, pero que refleja la magnitud del problema.

La escasez no sólo ha afectado la movilidad urbana, sino que ha puesto en riesgo la producción agrícola, el transporte y la cadena de suministros, pilares esenciales de la economía

cuestión técnica: es una prioridad nacional.

Mientras tanto, en Santa Cruz, el presidente electo Rodrigo Paz se reunió con empresarios y productores para delinear las primeras medidas de su gobierno. Anunció un paquete de decretos orientado a devolver estabilidad y confianza, así como a restablecer los circuitos internacionales de inversión y comercio. El mensaje fue claro: la reconstrucción económica no podrá hacerse sin el sector productivo ni sin la apertura a nuevos mercados. El diálogo entre Estado y empresa privada vuelve a ocupar un lugar central, como motor del desarrollo.

Se podría hablar de otra coincidencia entre el gobierno saliente y el entrante, y es que se le da la debida relevancia al sector privado y la ley corta para el abastecimiento de combustible permitirá que empresas privadas importen diésel y gasolina, sin retiro de la subvención que brinda el Estado.

Para garantizar la transparencia y evitar irregularidades, la ANH deberá implementar un sistema de monitoreo GPS en tiempo real. Además, se publicarán diariamente los datos de importación y se fiscalizará la calidad de los combustibles.

> La ley también contempla severas sanciones para infracciones como el acaparamiento, la adulteración o la especulación. Estas sanciones pueden incluir multas, suspensión de la licencia e incluso denuncias penales.

> Bolivia se encuentra, así, en una transición que puede convertirse en una oportunidad. Si la gestión que concluye y la que comienza logran coordinar acciones con responsabilidad y sin mezquindades, el país podría dar un paso

boliviana. En este contexto, el abastecimiento no es una hacia una política energética más sostenible, donde prime la eficiencia antes que la improvisación. En momentos de crisis, la continuidad del Estado se demuestra en hechos, no en discursos.

> La ciudadanía, por su parte, aguarda resultados. Los bolivianos necesitan ver que la política está al servicio del bien común y no del cálculo partidario. Que las decisiones se tomen pensando en el país real: ese que madruga para trabajar, que soporta filas para cargar combustible, que confía en que el cambio no sea solo de autoridades, sino de rumbo. Que el combustible que mueva a Bolivia sea, esta vez, la confianza.

### **BUSCANDO LA VERDAD**

### Superar la crisis y construir una meior Bolivia

POR: GARY ANTONIO RODRÍGUEZ ÁLVAREZ (\*)

a situación que vive el país es el resultado de las decisiones que se tomaron ⊿ayer, y las que se tomen hoy, marcarán lo que será el futuro del país, el día de mañana. Bolivia enfrenta una crisis económica que, aunque dolorosa, podría ser una oportunidad para poder cambiar de rumbo. La falta de dólares, una aguda inflación, la caída de la actividad económica, la pérdida de empleos dignos y el aumento de la pobreza no son hechos aislados, sino síntomas de un modelo que soslayó la importancia que debe merecer el comercio exterior, habida cuenta que un país crece más. cuando produce y exporta más.

La raíz del gran problema que se vive hoy está en el hecho que Bolivia dejó de exportar crecientemente, mientras las importaciones y el gasto estatal iban en franca alza. Durante años, la economía se sostuvo por el "motorcito de la demanda interna", descuidando el inconmensurable motor de la demanda internacional. La lección aprendida es que a un país no le irá bien, si lo que importa no puede ser financiado con lo que exporta. Ante semejante descuido, la crisis del dólar ha provocado una inflación de costos y precios.

Mientras el mundo demanda ingentes cantidades de productos agronecuarios. agroindustriales, forestales, madereros, energía, minerales y servicios, que Bolivia posee o puede producir, desperdiciamos tales posibilidades. No se trata de falta de recursos, sino, de políticas públicas para activar el potencial que tenemos, pero también, para combatir la pobreza que no podemos superar, al no producir y exportar mucho más, para ese fin.

El país debe integrarse a la economía global, diversificar su oferta exportable. negociar acuerdos comerciales y pasar de las ventajas comparativas a una competitividad sistémica. La exportación debe entenderse como una condición indispensable para garantizar la estabilidad macroeconómica, el ingreso de divisas, la creación de empleo y bienestar. Un país que se integra al mundo se fortalece, un país que se encierra se debilita

No basta con desearlo, para lograrlo se precisa un cambio en la relación entre el Estado y la sociedad, dejando el primero de ser un obstáculo para convertirse en un facilitador de la actividad productiva, comercial y de servicios, garante de reglas claras y una justicia imparcial y previsible. Su rol jamás debe ser el de competir con el sector privado, sino el de generar las condiciones necesarias para que la inversión florezca, el trabajo sea productivo y el mérito sea reconocido.

La dignidad de la gente se mide por la posibilidad de un ciudadano de vivir de su propio esfuerzo, de recibir atención médica sin tener que hacer colas interminables a las 3 a.m. por ser pobre o tener que comprar "cupos" para ello; la dignidad debe ser la consecuencia de una educación de calidad, moderna, conectada al mundo. capaz de preparar a nuestros hijos -sin olvidar el pasado- mirando hacia el futuro, porque solo la educación rompe con la esclavitud de la pobreza, la dependencia de la dádiva política y la marginalidad. Esa debería ser la prioridad de un gobierno que de verdad ame a su pueblo.

En un país con un mercado pequeño y abarrotado de contrabando, el apoyo al exportador debe ser una política de Estado, ya que para construir la "Bolivia digna y soberana" que tanto se pregona, primero debe darse la "Bolivia productiva y exportadora" que la sustente, algo imposible de hacer sin competitividad, seguridad jurídica y un entorno que premie la innovación. Los gobiernos responsables abren mercados, mejoran la infraestructura, garantizan reglas claras de juego y no ponen trabas, porque saben que exportar es la vía más rápida, digna y sostenible de generar riqueza, empleo y futuro

Bolivia ha sido bendecida con todos los pisos ecológicos, climas y microclimas, tierras fértiles, agua dulce, biodiversidad, bosques naturales, minerales estratégicos, hidrocarburos y gente trabajadora que no teme esforzarse para progresar, pero, gran parte de su población sigue siendo pobre.

Es lamentable decirlo, pero, por una visión errónea, el país se encerró en sí mismo y perdió enormes oportunidades, de ahí que no hay otra opción que reintegrarnos al mundo con inteligencia y sin complejos, porque exportar no es solo vender para ganar dólares, sino dar trabajo digno, generar ingresos sostenibles y llevar al país al progreso.

Para ello, Bolivia necesita gobernantes que, como servidores públicos, entiendan que dirigir no es imponer, sino servir; que gobernar bien es aprender de lo que funciona; mirar más allá de las fronteras ideológicas y abrirse a la cooperación internacional, sin prejuicios y actuar con transparencia, ética y eficiencia, pero, de verdad, no de dientes para afuera.

La fe de un pueblo puede mover la mano de Dios y, con su ayuda, Bolivia puede llegar a ser un mejor país, que mire al mundo sin complejos, que eduque para poder decidir en libertad y recuperar la confianza en sí mismo, en función de lo cual, no nos queda otra que la unidad, hoy más que nunca: ¡Unidos ante la adversidad!

### LA PATRIA

Directores - Gerentes: Enrique Miralles Bonnecarrere (†) Marcelo Miralles Bová (†) Gerente General: Marcelo Miralles Iporre Directora: Ximena Miralles Iporre Jefe de Redacción a.i.: Álvaro Miguel Escalera Zambrana

Oficina Oruro (Central) - Camacho Nº 1892 Casilla de Correo: Nº 48 - Fax: (591 - 2) - 52 50782 Teléfono: Redacción: (591 - 2) - 52 50781 Teléfono: Administración: (591 - 2) - 52 50780 Contacto Avisos: 71888040 - 65410105 Teléfono de emergencia: (591 - 2) - 5251714 (A partir de las 20:00 horas) Contactos: direccion@lapatria.com.bo lapatriaoruro@gmail.com

Oficina La Paz - Calle México Nº1433 casi esq. Colombia, Edif. Los Blancos Lirios, Mezanine 1, Oficina 8. Zona Central. Teléfono Fax: (591 - 2) - 231 32 78 / Cel. 60360835 corporativo@lapatria.bo

> Oficina Cochabamba - Teléfono 76139002 cochabamba@lapatria.com.bo

Impresor: Editora S.I.C. Limitada Depósito Legal: Nº 5-3-919-95 (Ley 1322) Oruro - Bolivia

Miembro de la A.N.P., autorregulado por el Tribunal de Ética de la Asociación Nacional de la Prensa tribunal@anpbolivia.com





(\*) Economista y Magíster en Comercio Internacional

## Inicia cambio de césped sintético en

# el monumento Virgen del Socavón



Tras años de deterioro, se inicia el cambio del césped sintético del monumento escultórico de la Virgen del Socavón /LA PATRIA



GAMO realiza intervenciones al monumento de la Virgen del Socavón/ LA PATRIA

El Gobierno Autónomo Municipal de Oruro inició el cambio del césped sintético que rodea el monumento escultórico de la Virgen del Socavón, como parte del mantenimiento del sitio.

La intervención, que se extenderá por aproximadamente dos semanas, responde a la necesidad de renovar un material que no había sido reemplazado en diez años.

El secretario Municipal de Cultura, Víctor Hugo Vásquez, explicó que "el año pasado hemos estado haciendo una rehabilitación con lo que respecta al monumento a la Virgen del Socavón. Es un trabajo muy delicado y especializado, pero no habíamos tocado el tema del césped sintético porque nuestros recursos económicos no nos alcanzaban".

Vásquez indicó que "estos son bienes fungibles que tienen un tiempo limitado, por tanto, estamos preparando todo para cambiarlo y colocar uno nuevo que esté a la altura de toda la población orureña y de nuestros visitantes".

Destacó también que la Virgen del Socavón es un punto de visita frecuente tanto para turistas nacionales como internacionales, especialmente en las semanas previas al Carnaval de Oruro.

"Ya van a empezar a llegar visitantes, y la mayoría suele subir a la Virgen. Para eso no puede estar en mal estado, debemos hacer ese cambio", subrayó. Los trabajos se llevarán césped sintético debe ser adquirido fuera del país. "Hay que recordar que el césped sintético no se fabrica en Bolivia y, por el tema de la permanente subida y bajada del dólar, el precio fluctúa", detalló Vásquez.

Durante el proceso de reemplazo, se prevé un cierre temporal del área que rodea el monumento. "Vamos a hacer un pequede mañana o pasado, ya que hoy (el viernes) estamos abocados al lanzamiento del Carnaval", informó la autoridad.

El monumento escultórico de la Virgen del Socavón fue inaugurado en 2013 y ha recibido miles de visitantes cada año. Su mantenimiento busca preservar su valor estético y la imagen proyectada hacia Bolivia y el mundo.

### **CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL**

En cumplimiento del Art. 14, el Art. 30 inc. c) y Art. 32 inc. c) del Estatuto Orgánico de Cámara Agropecuaria de Oruro, se convoca a la ASAMBLEA GENERAL de socios activos a realizarse el día martes 25 de noviembre de 2025 a horas 17:00 en la sala de reuniones de la Federación de Empresarios Privados de Oruro, bajo el siguiente orden del día:

#### Único punto:

1. Renovación del directorio de Cámara Agropecuaria de Oruro

NOTA.- En caso de falta de quorum en el día y hora convocada, la misma se llevará a efecto al día siguiente a la misma hora y el mismo lugar con el número de asistentes.

Oruro. 24 de octubre de 2025

Alejandro Adalid Condarco Berrios PRESIDENTE C.A.O.

ESTA EMPRESA ES FISCALIZADA, CONTROLADA, SUPERVISADA Y REGULADA POR LA AUTORIOAD DE FISCALIZADON DE ELECTRICIDAD Y TELNIQUOS MUDISAR GATINI

Juan Esteban Mollo Choquecallata 2do VICEPRESIDENTE C.A.O.





## Alcaldía suspende Concurso Nacional de Artes Plásticas por este año

LA PATRIA

ste año no se presentará la convocatoria del tradicional Concurso Nacional de Artes Plásticas "San Felipe de Austria", según confirmó el secretario municipal de Cultura, Víctor Hugo Vásquez.

La autoridad cultural explicó a LA PATRIA que la falta de una norma apro-

bada impidió ejecutar los recursos económicos destinados a esta actividad y ahora asegura que no queda tiempo para que se haga la convocatoria que los artistas solicitan, con motivo del 1 de noviembre de 1606, fundación de la muy Noble y leal Villa San Felipe de Austria, hoy ciudad de Oruro.

'Tenemos todos los



A pesar del pedido de artistas, el concurso no va según el GAMO /LA PATRIA

recursos suficientes para poder financiar, cualquiera sea la entidad; lo que nos falta es una ley que justifique el trabajo que podamos hacer como Gobierno Municipal", declaró Vásquez.

La autoridad precisó que, por razones de tiempo, ya no es posible presentar una convocatoria en condiciones similares a los anteriores, por lo que el concurso quedará suspendido este año. "Prácticamente el concurso de este año, el de San Felipe de Austria, quedaría suspendido. No se haría, es cuestión de tiempo", señaló.

Vásquez adelantó que desde el Gobierno Autónomo Municipal de Oruro (GAMO), se trabaja en la aprobación de una ley específica que respalde la organización del certamen, la cual fue presentada en tres ocasiones al Concejo Municipal según refirió.

"He presentado la ley tres veces y las tres nos han rechazado. Me han convocado nuevamente para reunirnos el lunes y concertar criterios. Ojalá se apruebe pronto, así el próximo año no tendremos este tipo de problemas", añadió.

Ante la suspensión, la Secretaría Municipal de Cultura propone impulsar un concurso de murales como alternativa para aliviar la demanda del sector artístico.

Sin embargo, la presidente de la Asociación Boliviana de Artistas Plásticos (ABAP) – Filial Oruro, Pamela Chávez, manifestó su desacuerdo con esta medida.



Gráficos de los artistas en pedido de la convocatoria 2025 del concurso /LA PATRIA

"Nosotros mantenemos la postura: si quieren hacer el concurso de murales departamentales, que lo hagan, pero el concurso San Felipe de Austria es muy aparte, porque es nacional y tiene una trayectoria", afirmó.

La ABAP fue convocada a una reunión este lunes para abordar la situación y buscar alternativas, pero ellos aseguraron que su pedido no cambiará ya que es considerado uno de los concursos más importantes del arte plástico en Bolivia.

## Oruro rendirá homenaje a mascotas en Todos Santos

LA PATRIA

l Gobierno Autónomo Departamental de Oruro realizará un homenaje a las mascotas fallecidas, el lunes 27 de octubre en el hall de la Gobernación. como parte de las actividades por la festividad de Todos Santos.

La iniciativa, busca fortalecer las tradiciones locales v recordar a los animales que formaron parte de las familias orureñas.

cia de prensa efectuada el reciente viernes, el gobernador Johnny Vedia explicó que esta iniciativa pretende rescatar las costumbres y adaptarlas a los nuevos vínculos que las personas establecen con sus mascotas. 'Entramos en una eta-

Durante la conferen-

pa bastante sensible para todos los seres humanos, que es Todos Santos, en el cual nuestras almitas nos visitan. El lunes llegarán

La iniciativa busca fortalecer las tradiciones locales y recordar a los animales/LA PATRIA

nuestras mascotitas, porque todos tenemos una que nos alegró la vida, que nos acompañó o nos defendió", manifestó.

Se instalará una "mesita" conmemorativa en el hall de la Gobernación. donde las personas podrán dejar fotografías de sus mascotas fallecidas para poder recordarlas. 'Invitamos a quienes havan tenido una mascotita que esté en su corazón, a traer su fotito para que esté dentro del altar. Son tradiciones que no queremos perder, las estamos fortaleciendo y recuperando", añadió Vedia. 1

Por su parte, la secretaria departamental de Desarrollo Social y Seguridad Alimentaria, Guadalupe Ramírez precisó que esta actividad será el punto de partida de una agenda más amplia por Todos Santos.

"Este lunes vamos a tener el armado de una

tumbita con el objetivo de esperar a nuestras mascotitas que ya no están con nosotros. Invitamos a toda la población orureña a participar y traer las fotos de sus animales queridos", indicó.

La iniciativa cuenta con el apoyo de la Fundación Huellitas de Esperanza, que desde el año pasado promueve este homenaje como una forma de ampliar el sentido de la festividad hacia los animales de compañía.

La voluntaria Zulema Medrano destacó que esta práctica busca arraigarse en la cultura orureña como una muestra de empatía y respeto hacia los seres vivos. "Si bien no es parte de la cultura tradicional, la estamos enraizando para que más adelante la gente recuerde a sus mascotas, que son parte de la familia y merecen ser recordadas", expresó.



Armarán una tumba para recordar el alma de las mascotas en Todos Santos/LA PATRIA

Medrano informó además que durante la jornada se realizará una campaña solidaria en beneficio de los refugios locales, como el Albergue de Mascotas "Angelino" y el Centro Municipal Zoonosis, que actualmente acogen a decenas de animales abandonados.

"Se hará una colecta de alimentos para nuestros peluditos. También esperamos que las autoridades apoyen en la sanción a dueños irresponsables y promuevan campañas de esterilización masiva", puntualizó.

La festividad por Todos Santos continuará con las actividades tradicionales del 31 de octubre. cuando se recibe a las almitas de los niños fallecidos; el 1 de noviembre, con la llegada de los difuntos mayores; y el 2 de noviembre, con las despedidas y oraciones en honor a los seres queridos.



EMERGENCIAS Y DENUNCIA FELCC POLICÍA: 52 51921 BOMBEROS:119 **ASISTENCIA PÚBLICA: 52 51404** SAR - BOLIVIA: 123 - 65435000 DIPROVE: 52 36627- 52 36628

FELCN - ORURO

52 53893- 800-10-0080 Línea Gratuita

E-mail: policial.lapatria@gmail.com



Hallan 12 cápsulas de cocaína ocultas en un gorro en la cárcel de La Merced





Colisión entre minibús y taxi deja daños materiales





### Pelea trágica en la UMSS: Estudiante muere tras ser golpeado con una piedra

LA PATRIA

Un trágico suceso conmocionó a la comunidad universitaria de Cochabamba este sábado, luego de que un estudiante de la Facultad de Agronomía de la Universidad Mayor de San Simón (UMSS) perdiera la vida tras una brutal pelea dentro del campus, ubicado en el kilómetro 5 de la Avenida Petrolera.

Según el informe preliminar de la Policía, la víctima, de aproximadamente 25 años, falleció en la madrugada del sábado a causa de las graves lesiones provocadas en el altercado. Testigos del hecho señalaron que el joven fue golpeado con una piedra de gran tamaño en la cabeza, dejando el cuerpo con el cráneo "prácticamente destrozado".

El violento incidente se habría desencadenado tras una actividad académica. Testigos informaron que varios estudiantes se encontraban consumiendo bebidas alcohólicas en el campus cuando dos de ellos iniciaron una pelea, culminando con el golpe mortal a la víctima.

Personal de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) se movilizó al lugar para realizar el levantamiento legal del cadáver y dar inicio a la investigación preliminar por el delito de asesinato.

Fuentes policiales confirmaron que una persona fue aprehendida como principal sospechosa del crimen, y se avanza en las indagaciones para esclarecer los detalles exactos del fatal enfrentamiento.

La muerte del joven generó una profunda conmoción entre estudiantes y autoridades de la UMSS. Los directivos de la casa de estudios superiores lamentaron la pérdida y expresaron su preocupación por la falta de seguridad dentro de las instalaciones universitarias, solicitando urgentemente la implementación de mayores medidas de control y vigilancia para prevenir futuros hechos de violencia.

El uso de bebidas alcohólicas y los episodios de violencia en los predios de la UMSS han sido motivo de preocupación en anteriores ocasiones, en un contexto donde los enfrentamientos entre universitarios, a veces ligados a temas internos o electorales, han sido reportados previamente en Cochabamba.



La facultad de Agronomía de la UMSS fue el escenario del crimen / MAPIO.NET

## Justicia estadounidense condena a exjefe antidrogas boliviano por conspiración y tráfico de cocaína

LA PATRIA

n jurado federal en el Distrito Sur de Nueva York declaró culpable al excoronel de la policía boliviana Maximiliano Dávila Pérez, por los delitos de conspiración para importar cocaína a Estados Unidos y conspiración para usar y poseer ametralladoras en relación con el tráfico de drogas.

Dávila, quien fuera director de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) durante el gobierno de Evo Morales, se enfrenta ahora a una pena de hasta 10 años de prisión, con una sentencia mínima obligatoria de esa duración por el cargo de narcotráfico y una máxima de cadena perpetua.

Tras un proceso judicial que culminó este viernes 24 de octubre, los 12 integrantes del jurado emitieron un veredicto

unánime contra el exfuncionario boliviano.

nacional

Maximiliano Dávila fue extraditado de Bolivia a Estados Unidos el 12 de diciembre de 2023, más de un año después de su aprehensión. Inicialmente fue detenido el 22 de enero de 2022 en Villazón, Tarija, cuando intentaba cruzar la frontera hacia Argentina, e investigado en Bolivia por el delito de enriquecimiento de ganancias ilícitas, con detención preventiva en el penal de San Pedro en La Paz.

Las acusaciones federales en Estados Unidos señalan que Dávila utilizó su alta posición como director de la principal agencia antinarcóticos de Bolivia (cargo que ocupó hasta noviembre de 2019) para favorecer actividades de narcotráfico a gran escala.

Según las investigaciones de la Administración de Control de Drogas (DEA) de Estados Unidos,



El ex jefe de la Felcn, Maximiliano Dávila /RR.SS.

iniciadas en 2019, se identificó que Dávila explotó su puesto oficial para desviar recursos de la investigación de narcotraficantes que él apoyaba, e incluso para proporcionar a oficiales fuertemente armados de la Felcn, bajo su mando, seguridad para los cargamentos de cocaína.

Los documentos judiciales indican que Dávila trabajó en colaboración con proveedores de cocaína que operaban laboratorios en Bolivia y que acordaron enviar más de 1.000 kilogra-

mos de cocaína boliviana con destino a Nueva York.

La declaración de culpabilidad de un exjefe antidrogas de alto perfil en Bolivia por cargos de narcotráfico en Estados Unidos subraya la preocupación de las autoridades norteamericanas sobre la corrupción dentro de las fuerzas del orden a nivel internacional, según declaraciones previas de fiscales de Nueva York y la DEA. Se espera que la sentencia sea emitida en las próximas semanas.

## Felcn detiene a cinco personas con 295 paquetes de droga en Tarija

LA PATRIA

Miembros de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) secuestraron 295 paquetes de droga en dos operativos distintos realizados en la ciudad de Tarija. Además, cinco personas quedaron aprehendidas y se secuestraron dos motorizados; un domicilio, usado como centro de acopio, fue precintado.

De acuerdo con los reportes, el primer operativo se realizó el viernes 24 de octubre, luego de que la Fiscalía emitiera una orden de allanamiento a un domicilio ubicado en el barrio Chapaco de la ciudad de Tarija.

Durante la requisa de

uno de los ambientes, los miembros de la Felcn encontraron siete bolsas de yute color celeste y un bolsón de tres colores, en cuyo interior se hallaron 186 paquetes envueltos en nylon, con una sustancia verduzca. Al realizar una prueba de campo, los uniformados verificaron que se trataba de marihuana.

El operativo concluyó con la aprehensión de un varón, el secuestro de una motocicleta y el precintado del domicilio, que era usado como centro de acopio, según las investigaciones preliminares.

El segundo operativo de la Felcn se realizó la mañana del sábado 25 de octubre, en la carretera Taencontraron cinco mochilas de color negro y una de color beige; al abrirlas, en su interior se hallaron 109 paquetes en forma de ladrillo, los mismos que estaban envueltos con cinta amarilla y contenían una sustancia blanquecina. Al realizar la prueba de campo, dio como resultado po-

rija – Bermejo. En ese sec-

tor se logró interceptar un

"Durante la requisa, se

vehículo particular.

Al ser un delito flagrante, se procedió con la aprehensión del conductor y otros tres varones que lo acompañaban. El caso fue remitido al Ministerio Público para su respectiva investigación.

sitivo para clorhidrato de

cocaína", indica el informe.



Operativos logran importantes resultados contra el patrimonio del narcotráfico / FELCN

## Colisión entre minibús y taxi deja daños materiales



El accidente vial se reportó la mañana de este sábado /LA PATRIA

### LA PATRIA

n minibús y un taxi, ambos de servicio público, terminaron con daños materiales en sus estructuras, tras colisionar en la intersección de la 6 de Octubre y Villarroel, zona central de la ciudad de Oruro. Una persona resultó herida.

Eran aproximadamente las 06:30 horas de este sábado 25 de octubre, cuando se registró la colisión entre un minibús de la línea  $N^{\circ}$  21 y un taxi.

Según datos preliminares, el conductor del mini circulaba por la Villarroel en sentido de Oeste a Este, mientras el taxista recorría la 6 de Octubre de



Remolcan el taxi tras colisionar contra un minibús /LA PATRIA

Norte a Sur cuando se registró la colisión.

Versión de testigos detallan que el taxista imprimió velocidad en el cambio de color de semáforo, sin embargo, serán las investigaciones de la División Accidentes de Tránsito, Transporte y Seguridad Vial las que esclarezcan la responsabilidad de los conductores.

Tras el accidente vial, una persona resultó lastimada y fue evacuada a un centro de salud para su revisión médica.

Por los daños materiales, el taxi fue remolcado y trasladado a un garaje de la Policía, mientras se establezcan responsabilidades.

## Joven detenido por agredir a su novia en vía pública

#### LA PATRIA

In sujeto de 24 años de edad fue aprehendido por agentes de la Policía, tras golpear a su novia de 26 años a quien incluso, la arrastró del cabello por cerca de dos cuadras en la zona Sur, según informó el fiscal departamental de Oruro, Aldo Morales.

Según las investigaciones preliminares, la pareja que previamente consumió bebidas alcohólicas, mantuvo una discusión en inmediaciones de la Estación Policial Integral N° 5, aparentemente por celos.

Cuando ya se disponían a retirarse de un evento social, empezó la pelea que terminó en golpes de puño por el autor y también la arrastró del cabello por dos cuadras.

Morales sostuvo que el hecho fue denunciado a la Policía quienes intervinieron y lograron la aprehensión del implicado, que fue llevado a instalaciones de la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia.

"La víctima refiere que no sería la primera vez que es golpeada, por lo cual, la recomendación es que ante el primer acto de violencia denuncie a la Fiscalía", enfatizó.

La mujer fue diagnosticada con seis días de impedimento legal y el presunto autor fue imputado por el presunto delito de violencia familiar y/o doméstica. "Se pedirá su detención preventiva", anunció la autoridad fiscal.



La víctima padeció de seis días de impedimento tras ser agredida por su novio / REFERENCIAL

# Roberto Ríos cuestiona afirmaciones del ministro paraguayo sobre presencia de Marset en Bolivia

#### LA PATRIA

El ministro de Gobierno de Bolivia, Roberto
Ríos, cuestionó las afirmaciones del ministro
del Interior de Paraguay,
Enrique Riera, sobre la
supuesta presencia del
narcotraficante uruguayo Sebastián Marset en
territorio boliviano. Ríos
consideró las declaraciones de Riera como irresponsables y sin respaldo,
y anunció que se instruyó

a la Policía Boliviana a investigar la situación. Marset es buscado por delitos de narcotráfico y lavado de dinero desde su fuga en agosto de 2023.

Ríos lamentó que el ministro paraguayo lanzara una versión sin respaldo sobre Marset. "El ministro del Interior del Paraguay realiza ciertas aseveraciones sin ningún tipo de respaldo y ha generado una respuesta y una preocupación, tanto

en los medios de comunicación como en diversos opinadores", indicó en conferencia de prensa.

Marset es buscado por las autoridades de varios países por delitos relacionados con el narcotráfico. Su paradero es desconocido desde que escapó de un operativo policial en Santa Cruz de la Sierra. De acuerdo con Ríos, Riera basó su aseveración en una versión del agregado policial de la legación

paraguaya en Bolivia. El propio Riera afirmó: "ministro, no te puedo confirmar, no es oficial, pero es una voz. Es casi un secreto a voces que Marset está en Bolivia".

Ríos insistió en que lanzar información no confirmada es irresponsable: "Como él mismo manifiesta, no lo puede confirmar, por lo tanto, es irresponsable lanzar en un medio de comunicación información de la que él no tiene ninguna seguridad". Además, recordó que Interpol maneja información sensible sobre personas buscadas y cuenta con protocolos rigurosos para garantizar la confidencialidad.

El Ministerio de Gobierno instruyó a la Policía Boliviana a realizar las investigaciones necesarias para verificar o descartar la presencia de Marset. A través de Cancillería, se solicitó a Paraguay información oficial sobre la versión proporcionada por Riera. Sobre un video difundido donde aparece Marset, Ríos informó que está siendo sometido a pericias para establecer su autenticidad y si fue grabado en el país.

"La Policía Boliviana, a través de sus unidades investigativas conforme a instrucciones superiores, se encuentra realizando las pericias técnicas a este material", recalcó Ríos.

### Hombre muere tras lanzarse del segundo piso de un hospital; descartan responsabilidad del personal médico

LA PATRIA

amaras de seguri-→ dad captaron como un paciente de 55 años se lanzó del segundo piso del Hospital Obrero cayendo en el patio cerca de las instalaciones de la morgue, hecho que provocó su muerte instantánea. Investigaciones iniciales descartan responsabilidad del personal médico.

El fiscal Especializado en Delitos Contra la Vida, Luis Antezana, informó que el hecho ocurrió aproximadamente a las 04:15 horas del 22 de octubre, tras hallar el cadáver de un paciente identificado con las iniciales R.H.P. de 55 años.

Refirió que el occiso fue ingresado a la Sala de Oncología, tras ser derivado de Huanuni, lugar en el que sufrió un accidente laboral en la estatal minera.

Manifestó que fue internado en la cama N° 24 del servicio de Oncología para su revisión médica. Sostuvo que, el personal de turno durante aquella madrugada, ingresó en varias oportunidades a revisar que los pacientes estuvieran en su cama.

Sin embargo, minutos después de las 04:00 horas se percató que el paciente no estaba en su catre, lo que motivó su búsqueda junto a funcionarios policiales, hallándolo sin vida en el patio cerca de la morgue.

"Se puede observar que esta persona habría

salido del tercer piso de Oncología. Estaba aparentemente desubicado, desorientado. Estaba deambulando por varios sectores y en uno de esos, baja al segundo piso, ingresa a la Unidad de Traumatología y en el lugar desaparece, sin embargo, se ha podido percatar que habría una ventana abierta y que probablemente esta persona se habría lanzado desde aquel sector cayendo al patio", explicó Antezana, tras revisión de las cámaras de seguridad.

La autoridad fiscal precisó que, dentro de la investigación, además de la colecta de imágenes de video, se descartó la responsabilidad del personal médico ya que se comprobó que iban a revisar constantemente a dicha sala. "No era el único interno que ocupaba aquella sala, habría otras personas igual, pero la enfermera iba, cumplía con el protocolo de revisión", apuntó.

El cadáver fue trasladado por la División Homicidios de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen a la morgue judicial donde se cumplió la autopsia dando como resultado: lesión de centros nerviosos superiores, fractura calota base de cráneo y traumatismo cráneo-encefálico cerrado producto de la estrepitosa caída. Descartaron lesiones de carácter violento por terceras personas.

## Hallan 12 cápsulas de cocaína ocultas en un gorro en la cárcel de La Merced

LA PATRIA

gentes de seguridad hallaron 12 cápsulas en forma ovoide con sustancia de cocaína que estaban ocultas en un gorro en la puerta del baño del recinto carcelario de La Merced, hecho ocurrido la tarde del jueves 23 de octubre.

Según el informe al que tuvo acceso LA PATRIA, la tarde del jueves, aproximadamente a las 18:30 horas, se realizó un operativo de control en instalaciones del recinto carcelario.

Durante el control, identificaron a una privada de libertad en actitud sospechosa en instalaciones del penal, lo que motivó la revisión del sector, hallando una gorra en la puerta del baño que dentro tenía una bolsa negra con varias cápsulas con una sustancia blanquecina.



En total, 12 cápsulas fueron secuestradas durante una revisión en la cárcel para mujeres / CEDIDA A LA PATRIA

El hecho derivó en una intervención por uniformados de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) que efectuaron el narcotest a las cápsulas, dando positivo para cocaína.

En el pesaje respectivo, la sustancia dio un peso total de 154 gramos de cocaína que fueron secuestrados por agentes antinarcóticos.

La Felcn remitió el informe a instancias del Ministerio Público para su análisis e investigación para identificar a la privada de libertad o reo, dueño de la sustancia controlada.

## Bomberos decomisan mangueras y seguros deteriorados durante Entrada Universitaria

LA PATRIA

a Dirección Departamental de Bomberos "Calama" realizó inspecciones preventivas a las vivanderas durante la Entrada Universitaria, decomisando mangueras, olivas y seguros deteriorados para garantizar la seguridad pública en el evento que se registró este sábado 25 de octubre.

Las inspecciones se llevaron a cabo a lo largo del recorrido, desde la avenida Villarroel y Pagador hasta la Avenida Cívica, incluyendo zonas adyacentes. El objetivo de estas acciones fue prevenir incidentes durante el evento.

El trabajo de los bomberos se mantiene enfocado en la protección y bienestar de la ciudadanía. Este tipo de operativos es parte de un compromiso continuo con la seguridad pública en eventos masivos.

Revisión de mangueras se extendió a lo largo de la ruta de la entrada /POLICÍA



**Bomberos** decomisó varias mangueras deterioradas /POLICÍA

